

Gazette du 28

Bulletin d'information électronique de l'IHEAL et du CREDA

Juillet 2011

INFORMATIONS IHEAL - CREDA

Soutenances
Conférences, séminaires
Appels à communications
Missions
Publications
Medias

NOUS AVONS SELECTIONNE POUR VOUS

Gc i hYbUbWYg
Appels à projets
Appels à candidatures
Appels à communications
Colloques, séminaires, congrès
Appels à publications
Publications

DIRECTEURS DE PUBLICATION :
Sébastien Velut (CREDA) & Georges Couffignal (IHEAL)
RESPONSABLE D'ÉDITION :
Françoise Roujean
<http://www.iheal.univ-paris3.fr>



INFORMATIONS IHEAL - CREDA

■ Direction de l'IHEAL

Le conseil de gestion de l'Institut des Hautes Études de l'Amérique latine réuni le 6 juillet 2011 a élu à la direction [Sébastien Velut](#), professeur de géographie à l'Université de Paris 3 Sorbonne nouvelle et actuel directeur de l'[UMR 7227 CREDA](#) (Centre de Recherche et de Documentation sur les Amériques).

Il prendra ses fonctions le 29 août 2011.

Contact : sebastien.velut@univ-paris3.fr



SOUTENANCE

► [Chenet Jean-Baptiste](#)

a soutenu sa thèse de doctorat en Science politique sous la direction de [Georges Couffignal](#), professeur à l'Iheal, Université Paris III - Sorbonne nouvelle le Mardi 5 juillet 2011.

Sujet de la thèse: «Haïti, mouvements populaires et partis politiques (1986-1996) La restructuration manquée de l'ordre politique agonisant».

Les membres du jury :

[Georges Couffignal](#) : professeur à l'Iheal, Université Paris III - Sorbonne nouvelle

[Renée Fregosi](#): Maître de conférence HDR à l'Iheal, Université Paris III - Sorbonne nouvelle

Hubert Gourdon : Professeur émérite à l'Iheal

Claude Journes: Professeur à l'Université Lyon 2

Michèle D. Pierre Louis: Professeur à l'Université Quisqueya - Port au Prince Haïti

Daniel Van Eeuwen: Professeur des Universités - Institut d'études politiques d'Aix-en-Provence

CONFÉRENCES, SÉMINAIRES

■ [Sébastien Velut](#)

a participé aux séminaires organisés à Buenos Aires l'occasion de sa mission en Argentine :

► Seminario Energía y Territorio – Ceur le 30 juin à Buenos Aires dont voici le programme :

* Redes, territorios e integración - Moderador: Fernando Brunstein

- [Sébastien Velut](#) - Energía: de las redes a los territorios
- Marie France Schapira (Université Sorbonne Paris 8 - Creda) - La dimensión metropolitana de la transición energética : discursos y actores
- Silvina Carrizo (Conicet, Ceur- Unnoba, Team) - Aprovechamiento metropolitano y desigualdades energéticas regionales
- Norberto Levinton (Entidad Binacional Yacypretá) Yacypretá, el fin de la historia
- Elsa Laurelli (Conicet, Ceur - Unlp) Los territorios de la energía

* Nuevos desafíos, nuevos proyectos - Moderador: Hugo Arrillaga

- Gabriela Merlinsky (Ungs) La cuestión ambiental metropolitana y políticas de adaptación al cambio climático
- Andrés Borthagaray (Villes en mouvement) Cambio climático, movi­lidades urbanas y « tecnologías limpias » en Buenos Aires
- [Marie Noelle Carre](#) (Université Sorbonne Paris 3) Estrategias de revalorización de los residuos en la región metropolitana
- Luciana Nogar y Guillermina Jacinto (Unicen) Biocombustibles en el Sudeste de la Provincia de Buenos Aires

► Seminarios 2011- [Gerencia Investigación y Aplicaciones](#) - Tandar - Comisión Nacional de Energía Atómica le 24 juin 2011 :

[Sébastien Velut](#) - « La situación energética de la Unión Europea »

Contact : sebastien.velut@univ-paris3.fr

■ François Michel Le Tourneau

a participé au débat : « Comment préserver la forêt amazonienne tout en permettant aux populations locales de continuer de vivre de ses richesses ? Les forêts peuvent-elles être exploitées de manière durable ? » organisé le Dimanche 19 juin 2011 à l'occasion de la semaine « Brésil en mouvements ».

Contact : fmlt@fmlt.net

■ Olivier Compagnon

a participé aux II Jornadas Religar-sur y IV Jornadas de Religión y Sociedad en Argentina (Museo Roca, Buenos Aires, 22-24 juin 2011). Il y a donné une communication intitulée « Condiciones y paradojas de la recepción del pensamiento de Jacques Maritain en América latina. Una comparación Argentina – Brasil – Chile » et prononcé une conférence plénière intitulée « Una circularidad transatlántica? Las relaciones entre católicos europeos y latinoamericanos en los años del Concilio ».

Il participera au XVI^e Congrès de l'Ahila (Asociación de Historiadores Latinoamericanistas europeos) à Cadix du 6 au 9 septembre 2011. Dans un panel intitulé « Globalización y Nación en América latina, 1750-1950 », il présentera une communication intitulée « Primera Guerra mundial y renacimiento nacionalista en América latina. Un estudio comparatista Argentina / Brasil ».

Contact : olivier.compagnon@univ-paris3.fr

■ Gecci

Le Groupe d'Etudes Comparées Cultures et Inégalités a présenté lors de sa dernière séance de l'année l'intervention de Jean-Baptiste Maudet, maître de conférences en Géographie à Pau (SET) sur le thème: "Ce que dit le bétail. Les relations hommes-bovins à la frontière Mexique/Etats-Unis comme supports et ressorts des différenciations identitaires"

Cultures et Inégalités <geccimail@gmail.com>

APPELS A COMMUNICATIONS

■ ICA 54

Dans le cadre du [54ème Congrès international des Américanistes](#) qui aura lieu à Vienne (Autriche) du 15 au 20 juillet 2012, nous avons le plaisir de vous informer de l'acceptation des symposiums suivants proposés par des membres du Creda.

► Simposium 666 : « [Las sociedades latinoamericanas ante la Primera Guerra mundial](#) »

Coordination : [Olivier Compagnon](#) et Maria Inés Tato, Universidad de Buenos Aires

► Simposium 479 : « [Les migrations des femmes en Amérique latine et les transformations dans les relations de genre](#) » .

Coordination: [Maria Eugenia Cosio Zavala](#) (El Colegio de Mexico / Université Paris Ouest Nanterre / Creda) Co-Coordinadora : [Virginie Rozee Gomez](#) (Creda / Institut national d'études démographiques).

Date limite : 31 août 2011.

► Simposium n°612 : « [Del fogón al altar : la comida ritual indígena](#) »

Coordination : [Leopoldo Trejo](#) (Inah-Mexico) et [Aline Hémond](#) (Creda/Université Paris VIII).

Contact : ahemond-gaudin@univ-paris8.fr

► Simposium n°960 : « [Modelo de desarrollo e inserción internacional en América Latina : tendencias y debates](#) »

Coordination: [Quenan Carlos Iheal](#) -Creda

Vos propositions de communications sont à soumettre en ligne avant le 31 août 2011.

MISSIONS

■ OEA

Frédéric Louault (Chargé des Relations internationales à l'Iheal), [Charles-André Goulet](#) (Doctorant à l'Iheal) et Marion Magnan (Chargée de cours à l'Iheal et chargée de mission à l'Institut des Amériques) ont participé à la mission d'observation électorale de l'Organisation des États américains (OÉA) qui a eu lieu en avril dernier au Pérou dans le cadre de l'élection gé-

nérale. Depuis 2007, des membres du personnel et des étudiants de l'Iheal ont participé à cinq missions d'observation électorale organisées par l'OEA en Amérique latine.

Georges Couffignal a demandé à MM. Louault et Goulet d'amorcer une réflexion afin de renforcer encore les liens entre le département de coopération électorale de l'OEA et l'Iheal.

■ Olivier Compagnon

a effectué une mission à San José entre le 22 et le 29 mai, dans le cadre d'un accord de coopération entre l'Iheal, l'Universidad de Costa Rica et la coopération française en Amérique centrale. Il a notamment prononcé quatre conférences intitulées « El desconocido impacto de la Primera Guerra mundial en América Latina », « Circulación de saberes y prácticas culturales entre Europa y América Latina en los siglos XIX y XX. Aproximación teórico-metodológica », « Surcando el Atlántico de vuelta : mutaciones en el catolicismo latinoamericano y europeo en las décadas de 1960 y 1970 » et « Elementos de metodología para pensar las circulaciones culturales entre Europa y América latina ».

Contact : olivier.compagnon@univ-paris3.fr

PUBLICATIONS

■ Confins

Le nouveau numéro de *Confins*, revue franco-brésilienne de géographie, est en ligne à l'adresse suivante: <http://confins.revues.org/>

Contact :
Herve They : hthey@aol.com



■ Chrysalides

► Les deux lauréats du programme *Chrysalides* 2010 ont été désignés.

- Lila Le Trividic avec son mémoire intitulé : « Le champ politique face aux enjeux de la sexualité : Analyse à partir de la politisation de la pilule du lendemain dans le Chili de la Concertacion (1990-2010) »;

- Marjorie Gerbier-Aublanc pour son travail : « Destins déplacés, futurs éclairés. Expérience associative et reconstruction de projets de vie par les femmes en situation de déplacement forcé à Bogota ».

► Un nouvel ouvrage vient de paraître dans la collection Chrysalides aux Éditions de l'Iheal-Creda :

Solidarité et inégalités - Le centre de détention de femmes Santa Mónica à Lima
par Chloé Constant



MEDIAS

Janette Habel (Iheal), et Stéphane Witkowski (Conseiller du Commerce extérieur de la France et Président du Conseil de Gestion de l'Iheal) ont participé à l'émission « Géopolitique, le débat » sur RFI qui avait pour thème samedi 25 juin 2011 la situation à Cuba au lendemain de l'adoption des réformes par le VIème congrès du Parti Communiste cubain.

Pour écouter cette émission :

<http://www.rfi.fr/emission/20110625-1-cuba>

et

<http://www.rfi.fr/emission/20110625-2-cuba>

► François Vergniolle de Chantal, maître de conférences en civilisation américaine à l'université de Bourgogne en délégation Cnrs au Creda est l'auteur d'un [article](#) dans le quotidien *Libération* du 4 Juillet 2011 : «Les trois cercles de la justice new-yorkaise».

► [Georges Couffignal](#) a été l'invité de l'émission *Le Grand Bain* sur France inter du vendredi 8 juillet 2011 sur le thème «[Que reste-t-il de l'année du Mexique en France ? / Etat des lieux des relations entre la France et le Mexique](#)».

► Vous trouverez sur la page d'accueil du site [une recension de toutes les interventions](#) des membres de l'Iheal et du Creda.

NOUS AVONS SÉLECTIONNÉ POUR VOUS

SOUTENANCES

■ Aude Argouse

a soutenu son doctorat d'Histoire et Civilisations à l'Ehess, le 21 juin 2011. Elle a obtenu une mention très honorable avec félicitations du jury et recommandation pour publication.

Sujet : « Je le dis pour mémoire ». Testaments d'Indiens, lieux d'une justice ordinaire. Cajamarca, Pérou, XVII^e siècle

Résumé :

A la fin du XVI^e siècle, Cajamarca est un *pueblo de indios*, une localité réservée aux Indiens et aux Indiennes qui y cultivent des lopins de terre, travaillent dans les ateliers de fabrication de textiles, suivent le catéchisme des missionnaires franciscains et payent le tribut que viennent relever les caciques, leurs seigneurs naturels, pour ensuite les reverser dans les caisses royales. Beaucoup d'Indiens fuient, disparaissent ou meurent, tandis que s'installent de plus en plus d'Espagnols. Ceux-ci acquièrent des terres, font de l'élevage, bâtissent des maisons, s'installent dans le chef-lieu de province que devient le *pueblo*. Ils ont des enfants avec des femmes Indiennes et avec des domestiques noires, et Cajamarca devient une ville de près de 10 000 habitants à la fin du XVII^e siècle, peuplée d'Indiens, de Mulâtres, de Métis, de Noirs et d'Espagnols. La communauté urbaine qui émerge peine cependant à obtenir une reconnaissance légitime aux yeux des autorités ecclésiastiques et royales.

Nous nous intéressons à la manière dont, sur place, les non Indiens entreprennent de légitimer leur « droit d'être là », c'est à dire leur *vecindad*, à partir de la construction d'une communauté urbaine reconnue, dans le cadre des pratiques d'échanges mêlant des Indiens de Cajamarca, en prenant appui sur la volonté de ceux-ci, exprimée dans les actes testamentaires. Pour contourner les interdits régissant les rapports avec les Indiens – notamment les limites à l'acquisition de biens fonciers – et l'opposition politique des caciques et des juges indiens, les Espagnols persévèrent et construisent pendant près d'un siècle la légitimité de leur présence, s'arrogeant petit à petit toutes les sphères de gouvernement de Cajamarca et la justice ordinaire des Indiens. Dans ce processus, l'écriture publique indienne, essentiellement faite de testaments, devient un enjeu de gouvernement et un lieu de justice. Nous nous intéressons à cette « prise d'écriture » par les individus indiens qui, tout en répondant aux exigences des prescriptions légales et religieuses, trouvent là un lieu d'expression de leurs sentiments et de leurs affects. Notre travail repose sur une analyse de la mise en scène de la volonté qui permet de légitimer les pratiques d'échanges entre Indiens et non Indiens, et de l'expression volontaire d'une justice par la parole individuelle qui fait de l'acte un témoignage de soi à vocation judiciaire. Le greffier indien, qui note les paroles dites devant lui par des Indiens et des Indiennes mourants, consigne une mémoire des choses présentes. De sorte qu'entre le pouvoir d'obliger les proches à rembourser des dettes et à garantir les funérailles, et celui de dire « pour mémoire » ce qui vaudra pour l'avenir, le testament, inscrit au registre

de l'écriture publique, disponible pour tout regard, apparaît comme un lieu de justice qui renverse le temps de celui qui parle.

Membres du jury.

- Carmen Bernard, Professeur émérite, Université de Paris-Ouest Nanterre-La Défense
- Simona Cerutti, Directrice d'études, Ehes
- Arlette Farge, Directrice de recherche, Cnrs
- Tamar Herzog, Professeur, Université de Stanford
- Juan Carlos Estenssoro, Maître de conférences, Université de Lille 3
- Juan Carlos Garavaglia (directeur de la thèse), Directeur d'études, Ehes - Université Pompeu Fabra de Barcelone.

Contact : oddargouse@hotmail.com

■ Frédéric Louault

a soutenu sa thèse en Science politique le lundi 11 juillet à l'Ecole doctorale de Sciences Po.

Réalisé sous la direction d'Olivier Dabène (Ceri, Sciences Po), ce travail a pour titre : « Les défaites électorales. Le cas du Parti des travailleurs dans le Rio Grande do Sul (Brésil), 1982-2008 » (résumé ci-dessous).

Le jury était composé de :

- Nonna Mayer, Directrice de recherche au Cnrs (CEE/Sciences Po)
- [Georges Couffignal](#), Professeur à l'Université Sorbonne nouvelle – Paris 3
- Olivier Dabene, Professeur à l'Institut d'Etudes politiques de Paris, directeur
- Michel Hastings, Professeur à l'Institut d'Etudes politiques de Lille, rapporteur
- Timothy Power, Professeur à l'Université d'Oxford
- Antoine Roger, Professeur à l'Institut d'Etudes politiques de Bordeaux, rapporteur

Résumé.

Ce travail prétend contribuer à une meilleure compréhension d'une notion a priori banale mais in fine complexe : la défaite électorale. Le thème de la défaite a jusqu'alors été peu étudié en science politique. Pourtant, nous postulons que l'entrée par les défaites pourrait permettre de mieux saisir certains enjeux de la compétition politique. Pour poser les bases d'une conceptualisation – puis d'une théorisation – de la défaite électorale, nous développons une analyse à la fois processuelle et multi-niveau, centrée sur le personnel politique du Parti des travailleurs dans l'Etat du Rio Grande do Sul (PT/RS), au Brésil. Notre travail combine des instruments méthodologiques qualitatifs et quantitatifs. Nous nous attachons d'abord à classer les défaites électorales du PT/RS en fonction de leurs caractéristiques. Nous identifions trois types de défaites électorales : les défaites fondatrices, les défaites de positionnement et les défaites de retrait. Afin de compléter cette catégorisation, nous présentons ensuite les différences et les points d'articulation entre défaite et échec, deux notions trop souvent posées comme synonymes. Cela nous amène à proposer un modèle mathématique permettant de repérer, dans le flot des résultats électoraux, d'éventuelles situations d'échec électoral. Enfin, le troisième axe de cette thèse consiste à étudier certains enjeux des défaites électorales pour le personnel politique professionnel (élus et collaborateurs). Nous nous intéressons notamment aux mécanismes rhétoriques défensifs employés par les battus, à l'évolution de leur rapport à la politique

et au politique, ainsi qu'aux mobilités professionnelles post-défaites. Nous évaluons ainsi le poids des différents types de défaites électorales dans les cheminements politiques individuels.

Contact : frederic.louault@gmail.com

■ Alice Beuf

a soutenu sa thèse de doctorat géographie le mardi 28 juin à 9h30 à l'Université Paris Ouest Nanterre la Défense :

« Les centralités à Bogotá, entre compétitivité urbaine et équité territoriale »

Adopté en 2000, le premier Plan d'Aménagement Territorial de Bogotá (POT) définit un modèle territorial de ville polycentrique. En conformité avec les principes de la planification stratégique au niveau international, des centralités urbaines, existantes ou à créer, sont identifiées et délimitées. Elles doivent articuler au niveau spatial des objectifs de compétitivité urbaine et d'équité territoriale : insérer la ville dans les réseaux de l'économie mondiale et démarginaliser les périphéries. Cette étude a pour objet de mettre à l'épreuve ce projet urbain à partir d'une triple réflexion au niveau des discours, de l'action publique et des dynamiques socio-territoriales. L'analyse de la mise en œuvre du plan par l'action publique révèle des expériences innovantes mais des écarts importants par rapport au projet urbain. Elle identifie de multiples obstacles dans la prise en compte par les politiques urbaines de la dimension territoriale, ainsi que la redéfinition des arbitrages entre compétitivité urbaine et équité territoriale. L'étude de la production, des pratiques et des représentations des centralités qui émergent dans les périphéries populaires montre que ces dernières ne correspondent que très imparfaitement à la figure définie par le POT de « centralités d'intégration urbaine » permettant d'améliorer l'accès à la ville des citoyens vivant dans les périphéries.

Jury :

- Philippe Gervais-Lambony, Professeur des universités, Université Paris Ouest Nanterre La Défense
- [Cynthia Ghorra-Gobin](#), Directeur de recherche, Cnrs-Creda
- Thierry Lulle, Professeur des universités, Universidad externado (Colombie)
- Jérôme Monnet, Professeur des universités, Université Paris Est-Marne La Vallée
- Alain Musset, Directeur d'études, EHESS, Directeur de thèse

Contact : Alice Beuf
alicebeuf@yahoo.fr
Chercheuse pensionnaire
Institut Français d'Etudes andines
Embajada de Francia - Carrera 11 N°93 – 12
Bogotá – Colombia
+(571) 6381548 / +(571)3164510679
www.ifeanet.org

■ Prix de thèse 2011 de l'IDA

L'Institut des Amériques a le plaisir d'annoncer que le Conseil scientifique, réuni le 25 juin 2011, a attribué le Prix de thèse 2011 de l'Institut des Amériques à :

Alejandra Aquino-Moreschi (Ehess), « Entre luttes indiennes et rêve américain.



L'expérience migratoire des jeunes Indiens mexicains aux États-Unis » sous la direction d'Yvon Le Bot.

Et

Alejandro Gomez-Pernia (Ehess), « Le syndrome de Saint-Domingue. Perceptions et représentations de la Révolution haïtienne dans le Monde atlantique, 1790-1886 » Sous la direction de Frédérique Langue.

APPELS À PROJETS

■ 7ème Pcrd Bourses individuelles Marie Curie 2011

Dans le cadre du 7ème Pcrd, l'Union européenne a publié trois appels à projets concernant les bourses individuelles Marie Curie : -FP7-PEOPLE-2011-IEF -FP7-PEOPLE-2011-IIF -FP7-PEOPLE-2011-IOF

La date limite de soumission des dossiers est fixée au 11 août 2011 pour les trois appels.

Date limite :
11 août 2011

Ces bourses sont accordées par l'Union européenne à des chercheurs de toutes nationalités souhaitant séjourner dans un laboratoire d'un Etat Membre ou pays associé (Bourses IEF – Intra-European Fellowships et Bourses IIF – International Incoming Fellowships) dans le cadre de leur plan de carrière, ainsi qu'à des chercheurs de nationalité d'un Etat membre ou Pays associé, ou sous certaines conditions à des chercheurs de nationalité autre, souhaitant être accueillis dans un laboratoire d'un pays tiers (Bourses IOF – International Outgoing Fellowships).

La règle principale appliquée est la mobilité. Les procédures de soumission et d'évaluation des dossiers ont lieu en une étape. 100% des dépenses sont éligibles.

Le programme de travail ainsi que le guide du proposant pour chaque appel sont accessibles en ligne :

<http://cordis.europa.eu/fp7/dc/index.cfm?fuseaction=UserSite.FP7CallPage>

■ Appel à projets SHS

L'ANR lance un [appel à projet](#) «Corpus, données et outils de la recherche en sciences humaines et sociales». Au travers de cet appel à projets, l'ANR vise à soutenir le développement de nouveaux instruments à la disposition des chercheurs en sciences humaines et sociales dans un souci de libre accès, de partage et de pérennité des données.

Date limite :
14 octobre 2011

Date de clôture : 14 octobre 2011.

■ Prometeo

Le gouvernement équatorien invite les scientifiques et les chercheurs au programme «Prometo»

Cette initiative cherche à renforcer les capacités de recherche scientifiques des instituts nationaux de recherche, universités, écoles polytechniques et

institutions du secteur public de l'Equateur.

Ce [programme](#) comprend des séjours de quatre mois minimum en centre d'études et de recherches supérieures afin de réaliser des activités telles que l'appui à des équipes nationales dans le design, l'évaluation et le développement de projets de recherche. De plus, donner des cours, participer activement à des conférences, des ateliers, des tables de travail et d'autres activités académiques.

Les chercheurs qui souhaiteraient faire partie du [programme Prometeo](#) doivent avoir une solide expérience de la recherche scientifique, posséder un diplôme Ph.D dans des domaines relatifs à la science ou la technologie, avoir publié dans des revues indexées, avoir participé à d'importants projets de recherche scientifique et résider en dehors de l'Equateur.

Durant le temps de son séjour, le programme couvrira les billets d'avions, les frais d'entretien, d'assurance santé et d'assurance vie du chercheur ; ainsi que les visites scientifiques et culturelles choisies par celui-ci.

Pour les scientifiques équatoriens qui souhaiteraient s'établir de manière permanente dans le pays, ils recevront les billets d'avion, des honoraires compétitifs au niveau international, pour un an, une allocation pour les frais de logement pour un maximum de trois mois, l'exonération d'impôts douaniers et des facilités pour le transport des effets personnels et matériels de travail.

Les formulaires pour proposer sa candidature au [programme Prometeo](#) peuvent être remplis en ligne à l'adresse suivante : <http://www.senescyt.gob.ec/prometeo/>

■ **Projet Alfa Fuentes**

Vingt-trois associations universitaires d'Europe et d'Amérique latine, dont la CPU (Conférence des présidents d'université, France) et le Cruch (Conseil des recteurs des universités chiliennes, Chili), s'allient à l'Obreal (Observatoire des relations UE – Amérique latine) pour lancer le [projet « Alfa Fuentes »](#).

Inauguré la semaine du 16 mai 2011 à Bogota, ce projet, d'une durée de trois ans, a pour objectif d'améliorer les mécanismes de modernisation, de réforme et d'harmonisation des systèmes éducatifs d'Amérique latine, tout en améliorant la coopération entre l'Europe et l'Amérique latine en enseignement supérieur.

APPELS À CANDIDATURES

■ **Post-doc Université Rennes 2 - Haute Bretagne**

▶ Objectifs

L'Université Rennes 2 propose pour l'année 2012 l'accueil de 2 post-doctorants pour une durée de 6 mois chacun. Cet appel à candidature est destiné à de jeunes docteurs issus de laboratoires étrangers réalisant une mobilité à partir de leur unité de recherche de formation initiale. L'accueil sera possible à partir de janvier 2012.

► Conditions de candidature

- Etre titulaire d'un doctorat : la soutenance doit être postérieure au 01/01/2008 et avoir eu lieu à la date de dépôt du dossier. Possibilité d'avoir soutenu en France mais hors Rennes 2 et développer ses recherches à l'étranger. Ne pas avoir été doctorant en cotutelle avec Rennes 2

- Inscrire sa thématique dans les axes de recherche des unités de recherche d'accueil des Ecoles doctorales « Arts, lettres et langues » et « Sciences humaines et sociales »

- Nationalité : toute nationalité étrangère

► Présentation d'un projet de recherche

Ne pas avoir exercé antérieurement une activité de recherche au sein de l'unité d'accueil visée.

Ne pas avoir déjà bénéficié d'un post-doc à l'Université Rennes 2

Date limite :
30 septembre 2011

► Dépôt des dossiers

La candidature sera déposée par le Directeur de l'Unité de recherche.

Les dossiers de candidature sont à déposer pour le 30 septembre 2011 près de l'Espace Recherche de l'Université Rennes 2

► Nature du soutien financier

Le contrat de travail sera établi et payé par l'Espace Recherche

Durée du contrat : 6 mois

Rémunération mensuelle : INM 464 (IGR 3ème échelon) traitement

Brut : 2148.46 euros traitement net : 1752.87 euros

Une aide à l'installation de 2000 euros sera versée à l'Unité de recherche pour couvrir les frais de voyage et/ou de matériel des candidats retenus

Contact : Direction Recherche Valorisation

Université Rennes 2

Bureau des Ecoles doctorales – J. Bisson joelle.bisson@uhb.fr

Place Recteur Henri Le Moal

35043 Rennes Cedex

Tel : 02.99.14.11.92

■ Prix Mnémosyne 2011

Le prix Mnémosyne a été créé par l'Association pour le développement de l'Histoire des femmes et du genre. Décerné chaque année, il couronne le mémoire de master de langue française d'une étudiante ou d'un étudiant dont les travaux portent sur l'histoire des femmes et du genre en France ou à l'étranger.

Le mémoire doit avoir été soutenu dans une université française entre le 1er septembre 2010 et le 31 octobre 2011

. Le montant du prix est de 750 euros.

L'association encourage la publication du mémoire. Les mémoires précédents ont été publiés aux presses universitaires d'Angers et de Rennes.

Adresser les mémoires en deux exemplaires avant le 31 octobre 2011 accompagnés d'un résumé de 5000 signes (maximum, espaces compris) à :

Date limite :
31 octobre 2011

Pascale Barthélémy,
ENS de Lyon, Site Descartes
15 Parvis René Descartes, BP 7000
69 342 Lyon Cedex 07
barthelemypascale@ens-lyon.fr

■ Bourses du Gouvernement mexicain

Le Ministère des Relations extérieures mexicain a publié l'appel à candidature du Programme de Bourses du Gouvernement mexicain pour les étrangers pour l'année universitaire 2012.

L'appel à candidature 2012 comprend des programmes qui peuvent être :

- Bilatéraux. Dérivés des accords et des programmes souscrits entre le gouvernement mexicain et le gouvernement français.
- Multilatéraux. Dérivés des engagements du gouvernement mexicain avec des organismes ou des mécanismes multilatéraux.
- Spéciaux. Ils abordent des sujets importants pour l'agenda international du Mexique.

Le dépôt des candidatures pour les programmes bilatéraux et multilatéraux est ouvert depuis le 30 juin 2011 et le restera jusqu'au 14 octobre 2011.

En ce qui concerne les programmes spéciaux, l'appel à candidature sera ouvert à partir du 12 janvier 2012 et jusqu'au 30 novembre 2012. Pour obtenir des renseignements sur les bourses attribuées par le gouvernement mexicain, les intéressés ont la possibilité de consulter le site Internet suivant :

Secretaría de Relaciones Exteriores <http://www.sre.gob.mx>

La décision finale sur l'attribution des bourses appartient à la Direction générale de coopération éducative et culturelle du Ministère mexicain des Relations extérieures.

En ce qui concerne les institutions d'enseignement supérieur mexicaines et les centres de recherche, les intéressés peuvent obtenir de plus amples renseignements sur les sites Internet suivants :

Anuies: <http://www.anuies.mx>
Unam: <http://www.unam.mx>
Conacyt: <http://www.conacyt.mx>
Edumexico: <http://www.edumexico.org>

Contact :
Erika Rebollar
Coopération éducative, technique et scientifique
Ambassade du Mexique en France
9, rue de Longchamp
75116 Paris
Tel. 01 53 70 27 66
Fax. 01 47 55 65 29
erebollar@sre.gob.mx

Date limite :
14 octobre 2011

APPELS À COMMUNICATIONS

■ ICA 54

Symposium n° 849 : « Vigencia o cambio : identidades y representaciones en el Caribe contemporáneo »/ « Constantes ou changements : identités et représentations dans la Caraïbe contemporaine ».

Vous pouvez d'ores et déjà soumettre vos propositions de communication (titre et résumé dans l'une des langues officielles du congrès) sur le lien : <https://ica2012.univie.ac.at/es/inicio/>. (préciser Symposium n° 849).

Elles doivent être enregistrées en ligne avant le 31 août 2011.

Pour tout autre renseignement sur ce symposium, contactez les coordinatrices du symposium 849 ICA54 :

María Fátima Rodríguez (fatima.rodriguez@wanadoo.fr)
Arlette Gautier (arlette.gautier@univ-brest.fr)

Date limite :
31 août 2011

■ S'engager dans les espaces publics : participation politique et engagements multiples

Un colloque intitulé « S'engager dans les espaces publics: participation politique et engagements multiples », dans le cadre du projet ANR « Processus et acteurs latino-américains de la participation politique » est organisé les 5 et 6 avril 2012

Voir [l'appel à proposition](#).

Calendrier :

- 30 septembre 2011 : date limite d'envoi des propositions
- 15 octobre 2011 : arrêt de la liste des participants
- 15 février 2012 : remise des textes

Date limite :
30 septembre 2011



■ La investigación política en América latina

VI Congreso latinoamericano de ciencia política - 12, 13 y 14 de junio de 2012. Quito, Ecuador

[Convocatoria para la presentación de ponencias](#)

Áreas de trabajo:

Teoría política - Política comparada - Participación, representación y actores sociales - Instituciones políticas y conflicto - Metodología en ciencia política - Relaciones internacionales - Administración pública y políticas públicas

Fecha límite para la presentación de propuestas : 30 de noviembre de 2011

Mayor información: segarcia@flacso.org.ec
www.alacip2012.org

Date limite :
30 novembre 2011

■ Le tourisme, moteur du développement durable des sites du Patrimoine mondial ? Contextes, pratiques et cadres d'évaluation

Appel à contribution

Le réseau Unitwin Unesco « culture, tourisme, développement » coordonné par la Chaire Unesco homonyme de l'Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne organise une conférence internationale du 1 au 8 juin 2012 : « le tourisme, moteur du développement durable des sites du Patrimoine mondial ? Contextes, pratiques, cadres d'évaluation ». Il s'agit d'interroger, dans le cas des sites du Patrimoine mondial, les modèles, enjeux et pratiques d'une mise en tourisme assurant un développement compatible avec le maintien de la valeur universelle exceptionnelle définie par l'Unesco, ainsi que les évaluations et paradigmes mobilisés dans ce cadre.

Les chercheurs souhaitant participer sont invités à adresser un texte de 800 mots en français, espagnol ou anglais aux trois universités organisatrices à la fois (nyaowe@yahoo.fr ; ibertur@gmail.com ; maria.gravari-barbas@wanadoo.fr) avant le 10 septembre 2011, délai de rigueur.

Date butoir : avant le 10 septembre 2011, délai de rigueur.

Date limite :
10 septembre 2011

■ Écritures en migration(s) - Histoires d'écrits, histoires d'exils

Le colloque *Écritures en migration(s) Histoires d'écrits, histoires d'exils* aura lieu les 11 et 12 mai 2012, sur le site de l'Université Paris 8 à Saint-Denis. La thématique générale du colloque s'inscrit dans une perspective transdisciplinaire correspondant à la fois aux problématiques de l'écrit et à celles de la migration. Cette transversalité disciplinaire permettra d'accueillir des travaux en sciences de l'éducation, histoire, géographie, sociologie, anthropologie de l'écriture, sociolinguistique ou sciences politiques, etc.

La date limite de réception des propositions de communication (en 3.000 signes) est fixée au 20 octobre 2011 à l'adresse suivante : collokecrituresenmigrations@gmail.com

Date limite :
20 octobre 2011

■ Normes religieuses à l'épreuve des mutations de genre XIX^e-XXI^e siècles

Appel à communications du colloque international qu'organisent au GSRL Florence Rochefort et Maria Eleonora Sanna les 29-30-31 mai 2012
Date butoir pour l'envoi des propositions : 1er octobre 2011

Date limite :
1er octobre 2011

■ Multiculturalisme et art : expression et influence des voix du divers

Journée d'étude organisée le jeudi 24 novembre à la Maison de la Recherche de l'université Paris 3-Sorbonne nouvelle

Notre monde est aujourd'hui marqué par la globalisation (Arjun). Souvent

perçus négativement car acculturants, les échanges, parfois sous forme de transferts, peuvent aussi être considérés comme un enrichissement. Cette forme d'universalisation existait déjà si l'on se réfère à l'Amérique coloniale, le modèle européen ayant été transposé d'un point de vue social, politique et économique sur le continent américain.

Cette journée d'étude souhaite se concentrer sur les modes d'expression des minorités ethniques et des immigrants ou sur l'influence culturelle exercée sur la création des « majorités ethniques ». Les périphéries intègrent le centre, qui laisse émerger les voix dissonantes, les voix du divers, ex-centrées (Bhabha), les regards obliques. Ces angles de vision créent une dissonance qui nous intéresse particulièrement. Selon l'époque, ces voix du divers apportent une dynamique, une connaissance traditionnelle et une nouvelle conception du monde d'une richesse infinie.

Les territoires latins en Europe et latino-américains sont de véritables mosaïques culturelles. Toutefois, la question des porosités se posent. L'Europe a renié, dès les premiers temps du colonialisme américain cette diversité. Nous pourrions aller jusqu'à dire, de façon polémique, que l'Europe souhaite fermer ses frontières tandis que l'Amérique latine s'inscrit dans un mouvement de reconnaissance constitutionnelle du multiculturalisme. A notre époque marquée par le déplacement, on assiste à un dépassement des frontières constamment franchies, mais paradoxalement bloquées pour une partie de la population. Nous ne tenterons pas d'expliquer les causes historiques de cet agissement. Nous essaierons de trouver des éléments de réponses à ces actes à travers le choix d'une forme d'expression littéraire ou artistique. Ainsi, nous chercherons à définir l'étranger, le migrant, l'autochtone, le citoyen.

Cette journée d'étude se propose de revenir sur l'émergence des regards obliques dans la culture coloniale (XVI^e-XVIII^e siècle) et dans la culture impérialiste (XIX^e-XXI^e siècle), questionnant ainsi les notions de tolérance, d'intégration, de nationalité, de communauté ou de cosmopolitisme.

Nous pourrions nous interroger sur :

La question des communautés recréées et déplacées: les cultures transcendent-elles le colonialisme ou le nationalisme ? Etranger/ citoyen : sentiment de nationalisme, communautarisme, cosmopolitisme. Comment exprime-t-on son appartenance ethnique?

Une réflexion sur les notions d'étranger et d'autochtonie (comparaison Europe / Amérique latine : il est bon d'être étranger et mauvais d'être autochtone en Amérique latine, mais bon d'être autochtone et mauvais d'être étranger en Europe - Persistance du racisme), migrant (positif en Amérique Latine – dans les pays du Sud, négatif en Europe et dans les pays du Nord, où une persistance des relations coloniales).

Transferts, circulation des modèles. Inspiration des voix du divers sur des artistes de la majorité ethnique.

Formes d'expression favorables aux regards obliques : le théâtre, la peinture, art de rue, graffiti, etc.

Ces pistes sont non exhaustives. Cette journée d'étude sera transdisciplinaire : nous mettrons en avant les études de cas littéraires et artistiques pour faire la part belle aux voix du divers et prendrons également en compte les études théoriques, politiques ou sociologiques, qui vous semble éclairer la problématique du cosmopolitisme et des voix du divers. Cependant, nous invitons et encourageons les futurs intervenants à prendre comme support d'étude le cas des arts plastiques et des arts visuels.

Journée d'étude organisée le jeudi 24 novembre par Héroïse Behr et Roxanne Mamet (ED 122).

Les propositions constituées d'un titre, d'un résumé de 20 lignes et d'une bibliographie succincte sont à soumettre avant le 15 septembre 2011, aux adresses h.soulardbehr@gmail.com et roxannefanymamet@gmail.com

COLLOQUES, SÉMINAIRES

■ Territoires métropolitains dans les Amériques

Les conférences des quatre professeurs invités au colloque international annuel de l'IdA en novembre 2010 peuvent être consultées sur le site: <http://www.institutdesameriques.fr/videos.jsp>

- Efrain Krystal, *Intramerican Intersections : A Comparative Perspective through Literature*
- Carlos de Mattos, *Les métropoles latino-américaines*
- Margaret Weir, *Metropolitan Resilience and The Problem of Inequality*
- Myron Orfield, *The Political Economy of Metropolitan Areas*



■ 1er Symposium de Boursiers et Ex boursiers Conacyt

La [Maison universitaire franco-mexicaine](#) organise conjointement avec le Conseil de Sciences et Technologies du Mexique (Conacyt) et la Maison du Mexique à Paris, le 1er Symposium de Boursiers et Ex boursiers Conacyt en France qui aura lieu le 13 et le 14 Octobre 2011 à Paris.

Pour plus d'informations, merci de contacter la Dr. Maricarmen Gonzalez, Responsable de l'organisation au 05.61.14.80.24 ou mufframex@univ-toulouse.fr / mufmexico@univ-toulouse.fr ou visiter la page de la Mufm.

APPELS À PUBLICATIONS

■ Revue *Ensemble*

Cette [revue électronique](#) de la Casa Argentina à Paris, avec l'appui du Ministère de l'Éducation de l'Argentine, lance un appel à contributions pour son numéro 7, consacré aux recherches sur les migrations.

La [Revue Ensemble](#) est une revue interdisciplinaire qui vise à recueillir les recherches des Argentins en France, mais qui dialogue aussi avec d'autres regards, tel que le fera pour son numéro 7, convoquant à des doctorants et chercheurs qui travaillent en France sur les problématiques liées aux migrations et aux droits d'asile, envisagées à partir de la science politique, la philosophie politique, la démographie, la sociologie, l'anthropologie, l'économie, et la science de l'éducation.

Pour envoyer une contribution au comité éditorial, contacter:
Darío Rodríguez: endelmandho@gmail.com
Rocío Annunziata: rocio.annunziata@gmail.com

■ Mutations des services urbains : processus et enjeux

Le réseau thématique pluridisciplinaire *Villes durables* a organisé en mars 2011 un séminaire sur les mutations des services urbains. Dans le prolongement de ce séminaire, la revue *Flux* souhaite publier un numéro sur ce thème en 2012.

Vous trouverez l'appel à publications à la fin de cette *Gazette*.

La revue accueillera les propositions d'articles jusqu'au 30 septembre 2011.

Date limite :
30 septembre 2011

PUBLICATIONS

■ A pied, à cheval, en voiture : l'Amérique indépendante et les moyens de transport

Isabelle Tauzin-Castellanos, (dir.), Bordeaux, 2011, Msha, 381 p.
ISBN : 978-2-85892-402-8

Contacts : Isabelle.Tauzin@u-bordeaux3.fr – Marion.Daubanes@msha.fr



■ Entre la escuela y la supervivencia. Trabajo adolescente y dinámicas familiares en Lima

publication de la thèse de Robin Cavagnoud. Ce travail est le fruit d'une co-publication entre l'IFEA et l'IEP (préface de [María Eugenia Zavala de Cosío](#)).

Contact :
Robin Cavagnoud
robincavagnoud@gmail.com
Instituto Francés de Estudios Andinos
Umifre 17 CNRS - Mae
Av. Hernando Siles N° 5290
Esquina calle 7 de Obrajes
La Paz, Bolivia
<http://www.ifeanet.org/ejes/infancia-precariedad-paises-andinos.php>

Entre la escuela y la supervivencia
Trabajo adolescente y dinámicas familiares en Lima
Robin Cavagnoud



■ Inauguration de *Pouvoirs dans la Caraïbe*

La revue *Pouvoirs dans la Caraïbe* est publiée par le [Centre de recherche sur les pouvoirs locaux dans la Caraïbe](#) (Crplc, UMR-Cnrs 8053).

Elle se donne pour ambition de mettre à la disposition de la communauté scientifique les connaissances acquises sur les sociétés françaises d'Outre-mer et de la Caraïbe. Résolument trilingue (français, anglais et espagnol) elle entend rendre compte, à partir d'approches multidisciplinaires, de l'infinie diversité et complexité de réalités souvent peu ou mal connues. Sept numéros sont d'ores et déjà en ligne en accès libre.

<http://plc.revues.org>

■ América

Cette [revue](#) a publié dans son numéro 40 un dossier sur « La biographie en Amérique latine » - Françoise Aubès et Florence Olivier (éds.)

Pour vous le procurer : [Presses de la Sorbonne nouvelle](#)



■ *Rayonnement du Cnrs* - Dossier sur le Brésil

Rayonnement du Cnrs, le bulletin de l'Association des Anciens et Amis du Cnrs, présente dans son dernier numéro (56, juin 2011) un [dossier scientifique sur le Brésil](#), coordonné par [Christian Girault](#). Il comprend plusieurs articles sur ce pays émergent et sur la coopération du Cnrs.



APPEL À ARTICLES POUR LA REVUE FLUX

▶ Attendus

En matière d'organisation des services urbains, la figure du réseau - ensemble d'équipements interconnecté, planifié et géré de manière centralisée à une échelle tantôt locale tantôt plus large et offrant un service plus ou moins homogène sur un territoire donné qu'il contribue ainsi à solidariser - domine les représentations tant ordinaires que savantes. Et le défaut d'infrastructures (en quantité et/ou en qualité) apparaît souvent comme à la fois le symptôme de processus d'urbanisation incontrôlés ou mal maîtrisés et un facteur majeur de dysfonctionnement urbain et un élément renforçant les inégalités socio-spatiales au sein des villes. On peut ainsi considérer que les réseaux ont été au cœur de la transition urbaine qui s'est opérée dans les pays les plus industrialisés depuis le début du XIX^e siècle et plus récemment ou en cours dans les pays du Sud.

A la faveur de ce processus historique s'est forgée une conception dominante du réseau, que l'on peut résumer en trois points : le réseau est la forme la plus performante de fourniture des services « urbains », aux plans économique, socio spatial et environnemental ; la performance du réseau croît avec sa taille (i.e. avec son emprise spatiale, le nombre et la diversité des usagers raccordés) ; et la solution aux problèmes créés par les réseaux réside dans les réseaux eux-mêmes, dans leur extension plus grande, leur gestion plus centralisée, leur sophistication technique accrue.

Depuis quelques années cependant, le modèle du réseau technique centralisé tend à être mis en question. Dans les pays d'industrialisation ancienne, et en particulier en Europe, les préoccupations environnementales croissantes, notamment, favorisent l'essor de systèmes techniques « décentralisés » alternatifs aux réseaux. Les enjeux socio-spatiaux liés à la fourniture, à l'accessibilité et aux externalités éventuelles des services urbains gagnent également en importance, qu'il s'agisse de « nouveaux » services (téléphonie mobile de nième génération, internet à haut débit...) ou des services historiques (eau, assainissement, énergie, déchets...). Dans les pays émergents ou en développement, ces préoccupations également présentes se doublent du constat d'un échec historique à universaliser l'accès aux services essentiels par le déploiement de grands réseaux centralisés, dans des contextes urbains marqués par des inégalités socio-spatiales très vives. C'est pourquoi la réflexion sur ces questions gagne à s'appuyer sur des « regards croisés » entre pays développés et pays en développement (notamment émergents), où de multiples innovations techniques et gestionnaires se déploient.

L'objectif de ce dossier thématique est de contribuer à un panorama des principales questions de recherche relatives à la remise en cause du modèle du réseau et à l'essor de formes alternatives d'offre de services urbains, à une meilleure connaissance et compréhension des processus et enjeux sous-jacent.

Une liste de thématiques susceptibles d'être étudiées dans le cadre de ce dossier est annexée à titre indicatif au présent appel à projet. Elle n'est évidemment pas limitative.

Responsables du numéro : Hélène Subrémon (helene.subremon@enpc.fr), Jonathan Rutherford (Jonathan.Rutherford@enpc.fr) et Bernard de Gouvello (bernard.degouvello@leesu.enpc.fr). Les articles sont à envoyer à la rédaction de *Flux* pour le 30 septembre 2011 sous la forme suivante : texte principal entre 30 000 et 40 000 caractères, résumé de 1000 à 1500 caractères en français et en anglais, notice biographique du ou des auteurs de 600 caractères environ.

Flux – Virginie Detournay : virginie.detournay@enpc.fr

▶ Processus

- Modalités d'émergence et d'évolution des offres alternatives en relation avec les caractéristiques et dynamiques de l'urbanisation (étalement/renouvellement/densification, consolidation des quartiers, évolution des revenus, transformation des représentations collectives, modification des modalités de la gouvernance urbaine, etc.). Modalités d'interaction entre diverses formes d'offre de services. Modalités de financement des services. Nouvelles formes d'articulation entre production urbaine (aménagement) et production des services urbains.

- Transformations des pratiques. Le cadre des pratiques est transformé par un ensemble d'évolution conco-

mitantes : transformations techniques, organisationnelles et gestionnaires de l'offre ; émergence de nouveaux modèles économiques dans les entreprises de services urbains ; évolutions plus macro (préoccupations collectives croissantes pour les questions environnementales, par exemple)...

- Mutations infrastructurelles. Comment penser les recompositions et les juxtapositions entre techniques alternatives et grands systèmes traditionnels ? Les enjeux politiques des transformations (techniques, organisationnelles, économiques...) des grands systèmes techniques méritent une attention particulière. Qui sont les acteurs derrière les changements de paradigme ? Où sont-ils porteurs d'intérêts « particularistes » et où expriment-ils un intérêt public/urbain plus inclusif ? Quels intérêts sont ainsi favorisés et quels autres sont marginalisés ? Quelles formes de régulation politique et à quelle(s) échelle(s) ?

- Fonctionnement intégré des techno-écosystèmes urbains. Le fonctionnement d'un système socio-technique de fourniture de services urbains, qu'il repose sur une circulation à échelle large ou davantage locale des flux d'énergie et de matière (ressources, déchets), implique in fine une interaction avec l'environnement naturel régional ou planétaire. Les conditions de la « durabilité » de ces échanges sont mal connues, a fortiori à l'échelle du cycle de vie des infrastructures. D'autre part, les alternatives aux réseaux dessinent une nouvelle carte des bénéfices et des risques environnementaux à l'échelle locale. Ces questions au croisement entre sciences sociales, ingénierie et écologie méritent sans doute une attention toute particulière à l'ère de « l'anthropocène »...

► Enjeux

- Des coûts croissants ? Dans le contexte européen de villes largement équipées infrastructurellement, le développement d'alternatives aux réseaux ne s'apparente-t-elle pas dans une certaine mesure à une duplication des infrastructures ? Dans ce cas, quel en est le coût collectif et qui le supporte ?

- Une différenciation socio-spatiale accrue ? Alors que les réseaux avaient peu ou prou solidarisé les territoires qu'ils desservait par une offre de services tendancielle homogènes en qualité et en prix, les alternatives aux réseaux annoncent-elles une déperdition généralisée, une fragmentation de l'offre, un accroissement des inégalités d'accès aux services essentiels ?

- Des réseaux menacés ? Les critiques convergentes adressées au modèle du réseau et l'essor d'alternatives sociotechniques remettent-ils en cause la soutenabilité économique ou financière, la légitimité sociale ou politique... des grands réseaux techniques et, dans l'affirmative, avec quelles implications sur l'économie politique des services urbains ?

- Des usagers devenus (co)producteurs de services ? L'utilisateur, devenu client à la faveur des réformes de libéralisation, est désormais invité ou incité à devenir coproducteur du service (par exemple, en récupérant ses eaux pluviales, en recyclant ses eaux grises, en équipant son toit de panneaux photovoltaïques...) Quel bilan prévisionnel peut-on faire de cette implication accrue des destinataires des services urbains, à rebours du processus séculaire d'externalisation et d'invisibilisation associé au développement des réseaux ?

- Des vertus environnementales limitées ? Le bilan environnemental des formes décentralisées de fourniture des services urbains reste à établir : quels effets sur les pratiques de consommation ? sur les flux globaux d'eau, d'énergie, de matières ? sur le cycle de vie des infrastructures techniques ? etc.